

CONFERENCIA EN LA "FICOP"

**Javier Carvajal
Decano del COAM.**

1. ES PARA MI MOTIVO DE SATISFACCION Y CONSTITUYE UN SEÑALADO HONOR HABER SIDO INVITADO EN MI
CALIDAD DE DECANO PRESIDENTE DEL COLEGIO OFICIAL DE ARQUITECTOS DE MADRID, A DIRIGIRLES MI
PALABRA EN ESTA SESION DE APERTURA DEL PRIMER SECTOR MONOGRAFICO DE LA CONSTRUCCION INDUS-
TRIALIZADA, DENTRO DE LAS ACTIVIDADES DE LA V.^a FERIA DE LA CONSTRUCCION Y OBRAS PUBLICAS QUE
VIENE PATROCINANDO CON EVIDENTE ACIERTO, DESDE HACE OCHO AÑOS LA ORGANIZACION SINDICAL.

SATISFACCION Y HONOR QUE NACEN DEL HECHO DE QUE ESTA DISTINCION CONSTITUYE UN PUBLICO
RECONOCIMIENTO DE LA OCUPACION Y PREOCUPACION DEL COLEGIO OFICIAL DE ARQUITECTOS DE MADRID
—COMO ORGANO COLEGIADO REPRESENTATIVO DE UNOS DOS MIL ARQUITECTOS ESPAÑOLES— POR LA
PROBLEMATICA GENERAL QUE AFECTA AL MUNDO DE LA CONSTRUCCION Y PRECISAMENTE POR VENIR DE LA
ORGANIZACION SINDICAL QUE AGRUPA A TANTOS HOMBRES LIGADOS A NUESTRO QUEHACER PROFESIONAL Y
A LA NOBLE ARQUITECTURA.

2. EL COLEGIO DE MADRID (Y ASI QUEDA SEÑALADO EN ESTA OCACION) DESEA ESTAR PRESENTE, POSITIVA Y
OPERATIVAMENTE, EN TODAS AQUELLAS ACTIVIDADES QUE SE ENCAMINEN A MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA
DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA, DENTRO DE AQUELLOS CAMPOS EN LOS QUE, POR SU COMPETENCIA, PUEDA
RESULTAR EFICAZ SU COLABORACION Y ESFUERZO. CAMPOS QUE SE EXTIENDEN DESDE LA ORDENACION DEL
TERRITORIO, EL PLANTEAMIENTO DE LOS NUEVOS ASENTAMIENTOS URBANOS Y LA REMODELACION DE LAS
ANTIGUAS CIUDADES, HASTA LA MODERNIZACION Y PUESTA AL DIA DE LAS TECNICAS QUE INCIDEN EN EL
AMPLIO CAMPO DE LA CONSTRUCCION, A TRAVES DEL PROYECTO DE LAS NUEVAS REALIDADES Y LA
COORDINADA DIRECCION DE SUS PROCESOS.

3. A NADIE PUEDE EXTRAÑAR QUE QUIENES POR VOCACION Y COMPETENCIA ESTAN EN EL CENTRO DEL PROCESO CONSTRUCTIVO SE SIENTAN PROFUNDAMENTE INTERESADOS POR EL TEMA QUE ESTE SECTOR MONOGRAFICO DESARROLLA, PORQUE NOS ENCONTRAMOS EN LOS COMIENZOS DE UN NUEVO CAMINO POSIBLE, CAPAZ DE DAR ADECUADA RESPUESTA A LAS EXIGENCIAS CONSTRUCTIVAS DE UNA SOCIEDAD EN FRANCO DESARROLLO, ESPECIALMENTE EN EL IMPORTANTISIMO ASPECTO DE LA VIVIENDA SOCIAL, EL CUAL, POR SUS ESPECIALES EXIGENCIAS Y CONDICIONANTES, PUEDE CONSTITUIR OBJETIVO IDONEO DE ESTAS NUEVAS TECNICAS.

NI TAMPoco A NADIE EXTRAÑARA QUE AL INICIARSE ESTA NUEVA ANDADURA, LA RESPONSABILIDAD TECNICA NOS OBLIGUE A SEÑALAR, JUNTO A SUS POSIBILIDADES, LOS RIESGOS QUE PUEDEN ACOMPAÑARLA Y QUE DEBEN SER PREVISTOS PARA QUE SUS ASPECTOS POSITIVOS NO SE AGOSTEN EN LA FRONDA DE LOS FALSOS PLANTEAMIENTOS.

4. SIN TEMOR A LA ACUSACION DE TRIUNFALISMO, CONSTANTEMENTE MANEJADA POR QUIENES DESEAN ACALLAR LA EXPOSICION DE REALIDADES POSITIVAS PARA QUE SOLO SE HABLE DE LAS PROBLEMATICAS Y CONFLICTIVAS, INTENTANDO DE ESTA MANERA CREAR UNA IMAGEN PESIMISTA QUE MINE EL VIGOR Y EL IMPETU DE LA ACCION COLECTIVA HACIA EL FUTURO, SIN TEMOR A LA ACUSACION DE TRIUNFALISMO DEBE DECIRSE QUE EL ESPECTACULAR DESARROLLO DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA EN LOS ULTIMOS TREINTA AÑOS Y SU BRILLANTE EXPECTATIVA DE FUTURO —QUE CON EL APOYO DE TODOS SE HA DE HACER REALIDAD— NOS PLANTEAN EL DESAFIO DE CONSTRUIR EN LO QUE NOS QUEDA DE SIGLO, MAS VIVIENDAS DE LAS QUE NUNCA FUERON CONSTRUIDAS EN NUESTRO VIEJO SOLAR ESPAÑOL.

DIEZ MILLONES DE VIVIENDAS SON EL RETO AL QUE TENDREMOS QUE DAR, Y DAREMOS, CUMPLIDA RESPUESTA.

5. Y QUIERO APRESURARME A DECIR QUE ESTOS DIEZ MILLONES DE VIVIENDAS NO SOLO REPRESENTAN UN DESAFIO POR SU NUMERO, SINO TAMBIEN POR LA CALIDAD DE SUS PLANTEAMIENTOS Y EJECUCION. Y SI EL NUMERO REPRESENTA UN DESAFIO A LA CAPACIDAD ORGANIZADORA, ECONOMICA Y TECNICA, SU CALIDAD ES UN DESAFIO NO SOLO A LA IMAGINACION DE LOS ARQUITECTOS, SINO TAMBIEN DE LOS PROMOTORES QUE DEBERAN COMPRENDER, QUE LA ECONOMIA Y LA TECNICA TIENEN QUE PONERSE AL SERVICIO DEL PROYECTISTA Y NO AL CONTRARIO, PARA QUE ESTE, ATENDIENDO AL DESEO —Y NO SOLO A LA NECESIDAD— DE LOS INDIVIDUOS Y DE LAS FAMILIAS, DE RESPUESTA EFICAZ A LA SOCIEDAD EN ESTE PECULIAR CAMPO DE ACCION.

PORQUE ESTOS DIEZ MILLONES DE VIVIENDAS DEBEN VENIR NO SOLO A DAR RESPUESTA AL CRECIMIENTO VEGETATIVO DE NUESTRAS POBLACIONES, A LAS MIGRACIONES INTERIORES QUE EL DESARROLLO INTEGRAL DE NUESTROS RECURSOS COMPORTA, Y A LA RENOVACION DE NUESTRO PATRIMONIO INMOBILIARIO NACIONAL DETERIORADO Y OBSOLETO, SINO MUY ESPECIALMENTE AL DESEO DE ELEVACION DE CALIDAD DE VIDA, QUE

NUESTRA SOCIEDAD EN DESARROLLO NOS PRESENTA COMO NUEVAS METAS DE UNA JUSTICIA SOCIAL QUE VA MAS ALLA DE CUBRIR LOS NIVELES DE NECESIDAD DE TODOS LOS ESPAÑOLES.

6. NUESTRAS NUEVAS VIVIENDAS EXIGEN QUE SE ATIENDA CUIDADOSAMENTE NO SOLO A LOS FACTORES TRADICIONALES DE COBERTURA DE NECESIDADES (EN LO QUE SE REFIERE A SUPERFICIE E INSTALACIONES), DE ADECUACION A LAS CARACTERISTICAS TIPOLOGICAS Y PLASTICAS DE NUESTRA SOCIEDAD Y DE NUESTRA GEOGRAFIA, DE COSTO SATISFACTORIO ATENDIENDO A LA CAPACIDAD ADQUISITIVA DE NUESTRAS FAMILIAS Y A LAS DISPONIBILIDADES ECONOMICAS COLECTIVAS DEL ESTADO, SINO TAMBIEN A LA COBERTURA DE FACTORES DE DESEABILIDAD POR ENCIMA DE LOS ELEMENTALES INDICES DE NECESIDAD, DENTRO DE UN PROCESO ACCELERADO DE DESARROLLO QUE EXIGE ACORTAR LOS PLAZOS DE EJECUCION DE LAS CONSTRUCCIONES.
7. LA INDUSTRIALIZACION DE LA CONSTRUCCION FRENTE A ESTE PANORAMA SE NOS OFRECE COMO UNA PROMESA DE POSIBILIDADES CARA AL FUTURO, PERO JUNTO A ELLA TAMBIEN NOS PRESENTA RIESGOS, QUE LA EXPERIENCIA DE LO QUE HASTA ESTE MOMENTO HA SIDO HECHO, NOS OBLIGA A CONSIDERAR DESDE UNA ACTITUD CRITICA, POSITIVA, QUE NOS PERMITA ABORDAR ESTE PROCESO DE FORMA SENSATA E INTELIGENTE CAPAZ DE ORILLAR FALSOS ESPEJISMOS QUE PUDIERAN PRECIPITARNOS POR CAMINOS EQUIVOCADOS DE LOS QUE PODRIAN DERIVARSE DAÑOS A LA SOCIEDAD, DERIVADOS PRECISAMENTE DE SILENCIAR LOS PELIGROS.
8. PORQUE SI LA INDUSTRIALIZACION DE LA CONSTRUCCION NOS OFRECE LA EXPECTATIVA DE ABARATAMIENTO DE LOS COSTOS, DE DISMINUCION DE LOS TIEMPOS DE EJECUCION DE LAS OBRAS, DE RACIONALIZACION DE LOS PROCESOS Y DE LAS OPERACIONES DE LA CONSTRUCCION, DE CREACION DE NUEVOS PUESTOS DE TRABAJO ESPECIALIZADO Y CUALIFICADO, MAYOR COMODIDAD Y SEGURIDAD EN EL TRABAJO DE LOS OBREROS DE LA CONSTRUCCION, MAYORES GARANTIAS DE CALIDAD EN LOS ELEMENTOS, SISTEMAS Y PROCEDIMIENTOS CONSTRUCTIVOS AL PAR DE MAS PRECISOS CONTROLES DE ESTA CALIDAD, Y EL CRECIMIENTO DE NUEVAS INDUSTRIAS DE BAJOS NIVELES POLUCIONANTES, AL PROPIO TIEMPO LA INDUSTRIALIZACION DE LA CONSTRUCCION PLANTEA LOS RIESGOS DE UN INCREMENTO EFECTIVO DE LOS COSTOS DE CONSTRUCCION EN SUS ETAPAS INICIALES, SUPEDITACION DE LOS PROGRAMAS Y SOLUCIONES DISTRIBUTIVAS A LOS CONDICIONANTES PURAMENTE ECONOMICOS Y TECNOLOGICOS, MONOTONIA EN LOS PROYECTOS Y EN LAS REALIZACIONES QUE DE ELLOS SE DERIVAN, Y COMO CONSECUENCIA DE TODO ELLA EL GRAVISIMO MAL DE LA MASIFICACION SOCIAL, LA COSIFICACION DEL INDIVIDUO Y LA DESHUMANIZACION DE LA VIVIENDA.
9. ASI AL MENOS, SE PONE DE MANIFIESTO, A QUIENES SE ACERCAN, CON OJOS LIBRES DE PREJUICIOS, A LAS TAN ALABADAS REALIZACIONES MASIVAS DE LA CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA PESADA DE LOS LLAMADOS PAISES SOCIALISTAS, O LAS CONSTRUCCIONES SERIADAS DE OCCIDENTE.

CIERTAMENTE, LOS EJEMPLOS QUE EN UNO Y OTRO CAMPO SE NOS OFRECEN, HASTA EL MOMENTO PRESENTE (DESDE LA ALEXANDER PLATZ BERLINESA, HASTA EL HABITAT DE MONTREAL) NO PUEDEN CONSIDERARSE COMO SATISFACTORIOS (A PESAR DE LA INTENCION DIVERSIFICADORA QUE EN EL SEGUNDO DE ESTOS EJEMPLOS SE PONE DE MANIFIESTO).

EN LOS PAISES MARXISTAS, EL DESPRECIO AL INDIVIDUO, Y LA PREMEDITADA IGNORANCIA DEL FACTOR CORRECTOR QUE SUPONE LA DEMANDA LIBRE, HA LANZADO A LA ARQUITECTURA HACIA ABISMOS DE MONOTONIA Y DE MASIFICACION ALIENANTES (DIRE ENAJENANTES PARA EMPLEAR LA CORRECTA PALABRA CASTELLANA) DIFICILES DE COMPRENDER POR QUIENES NO HAN TENIDO OCASION DE COMPROBARLO, SIN MARGEN ALGUNO, PARA LA OPCION, LA INDIVIDUALIZACION O LA ADECUACION PERSONALIZADA.

EN LOS PAISES DE OCCIDENTE LA PREFABRICACION HA SIDO COLOCADA EN LA MAYORIA DE LOS CASOS AL SERVICIO DE LA ESPECULACION ECONOMICA PLEGANDO A ELLA LA CALIDAD DE VIDA DE LOS INDIVIDUOS, ARRASTRANDOLOS TAMBIEEN A LA MASIFICACION, SI BIEN LA PRESION DE MERCADO Y LA DIVERSIFICACION DE LAS PROMOCIONES, SIRVEN DE ELEMENTOS CORRECTORES, A TRAVES DEL RECHAZO DE LAS SOLUCIONES ENSAYADAS.

10. EN AMBAS SITUACIONES, LOS PLANTEAMIENTOS SEGUIDOS HAN IGNORADO EL HECHO FUNDAMENTAL DE QUE LA VIVIENDA NO PUEDE PLANTEARSE COMO UN MERO PROCESO TECNICO-ECONOMICO, CON OLVIDO DE QUE SU RAZON CONDICIONANTE FUNDAMENTAL ES EL HOMBRE-INDIVIDUO Y QUE A EL Y A SU FELICIDAD DEBEN REDUCIRSE Y ENCAMINARSE LOS FACTORES TECNICOS Y ECONOMICOS QUE INCIDEN EN EL PROCESO CONSTRUCTIVO DE LA VIVIENDA, PERO SIN QUE ECONOMIA Y TECNICA (FACTORES OPERATIVOS BASICOS) PUEDAN ASUMIR EN NINGUN MOMENTO EL CARACTER DE OBJETIVO, COMO DESDE DISTINTOS ENFOQUES DE SU PLANTEAMIENTO, DEMASIADAS VECES SE PRETENDE.

11. EL HECHO DE QUE NUESTRA SOCIEDAD (DENTRO DE LA DINAMICA MUNDIAL QUE GENERA EL CRECIMIENTO VEGETATIVO DE LOS PUEBLOS) ESTE LLAMADA A TRANSFORMARSE EN UNA SOCIEDAD DE MASAS, NO SUPONE LA NECESARIA MASIFICACION DE LA VIDA, SINO QUE MUY CONTRARIAMENTE EXIGEN ENCONTRAR LAS VIAS QUE PERMITAN SALVAR Y HACER COMPATIBLES LOS VALORES INDIVIDUALES DENTRO DE LOS VALORES Y REALIDADES DE LA COLECTIVIDAD.

SOCIEDAD DE MASAS Y MASIFICACION -CONTRA LO QUE GENERALMENTE SE ADMITE NO SON DOS TERMINOS QUE NECESARIAMENTE DEBEN IDENTIFICARSE, POR EL CONTRARIO, LA DESMASIFICACION ES UN FACTOR NECESARIO DENTRO DE UN CORRECTO DESARROLLO DE LA SOCIEDAD DE MASAS PARA DAR RESPUESTA

SATISFACTORIA A LA SUPERVIVENCIA DE LOS VALORES INDIVIDUALES, ESENCIALES, DENTRO DE ESTA REALIDAD COYUNTURAL DE LA SOCIEDAD.

12. PRECISAMENTE EL OLVIDO DE ESTA NECESARIA CONFLUENCIA, QUE SUPONE EL DESPRECIO DE LOS VALORES INDIVIDUALES FRENTE A LOS COLECTIVOS, —COMO EN OTROS TIEMPOS PUDO SUPONERLO EL OLVIDO DE LO COLECTIVO FRENTE A LO INDIVIDUAL— REPRESENTA UN GRAVISIMO DAÑO PARA LA SOCIEDAD UNIVERSAL, TANTO DENTRO DEL AREA DE LOS PAISES SOCIALISTAS COMO DEL OCCIDENTE, Y QUE GUARDA ESTRECHA RELACION, DENTRO DEL TEMA QUE NOS REUNE, CON LOS PLANTEAMIENTOS QUE SE ADOPTEN PARA CIMENTAR LAS NUEVAS INDUSTRIAS DE LA CONSTRUCCION.

13. SEÑALEMOS, DE OTRA PARTE, LA GRAVE ANTINOMIA QUE LATE TAMBIEN EN LA BASE MISMA DE LA PROBLEMATICA DE LA CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA:

ANTINOMIA QUE SE CONCRETA EN EL HECHO DE QUE SI BIEN LA PRODUCCION SERIADA DE VIVIENDAS PUEDE SER DESEABLE EN INCIPIENTES NIVELES DE DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL (CARACTERIZADOS POR LA NECESIDAD, Y DONDE PRIVAN LA CANTIDAD, RAPIDEZ Y BAJOS PRECIOS DE LA CONSTRUCCION), EN ESTOS NIVELES RARAMENTE SE DISPONE DE UNA INDUSTRIA, DE UN TRANSPORTE, DE UNA INFRAESTRUCTURA VIARIA Y DE UNOS MEDIOS DE ELEVACION QUE POSIBILITEN LA IMPLANTACION DE ESTAS TECNICAS Y SISTEMAS.

EN TANTO QUE EN EL MOMENTO EN QUE EL DESARROLLO ALCANZA NIVELES SUPERIORES (EN LOS QUE PRIVAN LA DESEABILIDAD DE CALIDAD Y VARIEDAD), Y QUE PARALELAMENTE SON LOS QUE PERMITEN LA EXISTENCIA DE ESA INDUSTRIA, ESOS TRANSPORTES, ESA INFRAESTRUCTURA VIARIA Y ESOS MEDIOS DE ELEVACION LA SOCIEDAD COMIENZA A RECHAZAR LA CONSTRUCCION SERIADA Y REPETIDA, OBSERVABLEMENTE MONOTONA, QUE ES LA EXPRESION MAS EXPRESIVA DE LA MASIFICACION SOCIAL.

Y NO SE ARGUYA EL CONOCIDO PARALELISMO CON LA INDUSTRIALIZACION DEL AUTOMOVIL, O DE LOS UTENSILIOS Y HERRAMIENTAS, PORQUE NI LA DURACION DE SU VIDA ES LA MISMA, NI SU ACCION CONDICIONANTE SOBRE EL INDIVIDUO ES DE LA MISMA INTENSIDAD QUE EL DE LA VIVIENDA.

14. SI LA ARQUITECTURA EN GENERAL PUEDE SER DEFINIDA COMO UN HUMANISMO QUE SE SIRVE DE LAS TECNICAS, PROCEDIENDO SEGUN ARTE, PARA DAR ASI RESPUESTA ADECUADA A LA NECESIDAD DE ESPACIOS HABITABLES DEL HOMBRE, CON MAYOR RAZON, SI CABE, DEBE TENERSE EN CUENTA ESTE PLANTEAMIENTO CUANDO SE TRATA DE LA ARQUITECTURA DE LA VIVIENDA, PORQUE EN SU PROYECTO Y EN SU REALIZACION, EL HOMBRE, SU ACONTECER Y SU SENTIR, DEBEN ESTAR CENTRALMENTE PRESENTES DESDE EL MOMENTO DE LAS PRIMERAS DECISIONES DE SU PLANTEAMIENTO HASTA EL REMATE DE LAS ULTIMAS DEFINICIONES QUE

AFECTAN AL ACABADO DE SUS ESPACIOS, ENCAMINANDO A SU PERFECCION Y A LA GOZOSA VIDA DEL HOMBRE EN ELLOS, LOS FACTORES ECONOMICOS Y TECNICOS QUE SE ARTICULAN EN EL PROCESO CONSTRUCTIVO, Y LO HACEN POSIBLE.

DE NO SER ASI, Y DE INVERTIR EL ORDEN DE FINALIDAD DE LA VIVIENDA, NACIENDO DE LA ECONOMIA O DE LA TECNICA SU OBJETIVO, Y DE LA ARQUITECTURA UN SIMPLE HAZ DE RELACIONES OPERACIONALES DESVINCULADAS DE LA VIDA, ESTAREMOS AYUDANDO A SU DESHUMANIZACION, QUE ES PRECISAMENTE LO QUE ESTA EN LA RAIZ DE TANTOS DE LOS MALES DE LA SOCIEDAD DE NUESTRO TIEMPO.

15. DÉ AQUI EL POR QUE DE MI LARGO RAZONAR, POR CAMINOS QUE ALGUNO PUEDE ENTENDER COMO AJENOS, TAL VEZ CONTRARIOS, AL OBJETIVO QUE ESTE SECTOR MONOGRAFICO PERSIGUE, Y QUE SIN EMBARGO ESTAN ESTRECHAMENTE LIGADOS AL TEMA QUE NOS OCUPA Y PRETENDEN UNA OPERATIVA Y POSITIVA CONSECUENCIA.

CONSECUENCIA QUE NO ES OTRA QUE LA DE AFIRMAR QUE PARA ALCANZAR EL BUEN FIN DE LA CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA, PARA NO CAER DE NUEVO EN ERRORES EN QUE OTROS YA HAN CAIDO, PARA CORREGIR DESVIACIONES POR DONDE OTROS SE HAN EQUIVOCADO, Y PARA QUE NUESTRO COMUN EFUERZO NO DESEMBOQUE EN MALES COLECTIVOS PEORES QUE AQUELLOS QUE SE PRETENDEN REMEDIAR, ES PRECISO QUE EL HOMBRE OCupe EL PUESTO CENTRAL QUE LE CORRESPONDE DENTRO DEL PROCESO CONSTRUCTIVO SIN DEFORMACIONES NI EQUIVOCOS, HACIENDO DE LAS TECNICAS Y DE LA ECONOMIA HERRAMIENTAS AL SERVICIO DEL HOMBRE Y NO AL HOMBRE ESCLAVO DE SU PROPIO ACONTECER.

16. POR ESO HOY EL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE MADRID POR BOCA DE SU DECANO QUE ASUME CONSCIENTEMENTE EN ESTA OCASION EL SENTIR MAYORITARIO DE LA PROFESION, AL MARGEN DE TODA PROFESION O DE TODO INTERES QUE NO SEA EL BIEN COLECTIVO DE LA SOCIEDAD, QUIERE DEJAR CONSTANCIA DE LA CLARA IDEA QUE DEBE PRESIDIR EL PLANTEAMIENTO DE LA NUEVA CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA, PUESTA AL SERVICIO DE UNA SOCIEDAD MEJOR.

ESTAS PALABRAS VAN DIRIGIDAS A TODOS CUANTOS DESDE MUY DISTINTOS PUESTOS DE RESPONSABILIDAD DEL MUNDO DE LA CONSTRUCCION SE INTERESAN EN ESTE NUEVO Y PROMETEDOR CAMINO, INTENTANDO CONTRIBUIR A UNA TOMA DE CONCIENCIA NECESARIA PARA SALIR AL PASO DE ERRORES QUE ESTAN CLARAMENTE PATENTES EN MUCHAS DE LAS REALIZACIONES QUE CONOCEMOS.

TONA DE CONCIENCIA QUE NOS HAGA VER QUE LOS PLANTEAMIENTOS MERAMENTE TECNOLOGICOS O SIMPLEMENTE ECONOMICOS PUEDEN DEFORMAR LA REALIDAD Y COLOCAR A ESTA NUEVA VIA Y LAS GRANDES

POSIBILIDADES QUE ENCIERRA, NO AL SERVICIO DEL HOMBRE Y DE LA SOCIEDAD, ENTENDIDA COMO SU CONSECUENCIA COLECTIVA, SINO, INVOCANDO AL HOMBRE, PONERLA AL SERVICIO DE INTERESES PARTICULARES REÑIDOS CON SU BIEN.

17. BENEFICIO ECONOMICO Y PLANTEAMIENTOS TECNICOS SON MEDIOS PRIVADOS, O PUBLICOS, LICITOS PARA CONSEGUIR A TRAVES DE ELLOS LA ELEVACION DEL NIVEL DE VIDA DE LA SOCIEDAD, PERO NUNCA SERAN LICITOS SI SE TRANSFORMAN EN FINES A LOS QUE ACOMODAR LA FELICIDAD INDIVIDUAL Y COLECTIVA.

DEMASIADAS VECES LOS MODULOS ECONOMICOS O LOS PLANTEAMIENTOS TECNICOS CONDICIONAN, DEFORMANDOLA, LA LABOR DE PROYECTO DEL ARQUITECTO Y EL PROCESO DE CONSTRUCCION QUE DE EL SE SIGUE CON GRAVE DAÑO PARA ESE HOMBRE QUE SIN EMBARGO SE INVOCA COMO PALABRA VANA, ENCUBRIDORA DE OTROS FINES ENAJENANTES DE LA SOCIEDAD DE NUESTRO MUNDO.

18. EL RESPETO A LA INDIVIDUALIZADA E INTEGRADA PERSONALIDAD DEL HOMBRE (NO AISLADA, INSOLIDARIA Y UTOPICA COMO TANTAS VECES OIMOS ESGRIMIR DEMAGOGICAMENTE SINO INTEGRADA COMO OTRAS PERSONALIDADES INDIVIDUALIZADAS TAMBIE, FORMANDO EL FACTOR COLECTIVO DE LA SOCIEDAD) HACE RECHAZAR CON IGUAL VIGOR LA FALSA ACTITUD DEL HOMBRE EGOISTA QUE RECLAMA UNA DESARRAIGADA INDEPENDENCIA OPUESTA A TODA NORMA Y A TODA DISCIPLINA, Y LA NO MENOS FALSA Y DESHUMANIZADA ACTITUD DE UNA MASIFICACION EN LA QUE INVOCANDOSE NUMERICAS RAZONES, SE DESPRECIAZ LAS LIBRES INDIVIDUALIDADES ENCAMINADAS HACIA EL BIEN COMUN, QUE IMPONE LIMITACIONES PERO QUE NO PRESUPONE IGNORANCIAS.

19. DENTRO DE ESTE ENCUADRE LOS TRES ELEMENTOS ESENCIALES DEL PROCESO CONSTRUCTIVO: EL ESTADO, LA INDUSTRIA (INCLUYENDO EN ESTE CONCEPTO, CAPITAL, TRABAJO Y TECNICOS), Y LOS ARQUITECTOS, DEBEN AUNAR SUS ACCIONES Y SUS INTENCIONES PARA ENCAMINAR SUS ESFUERZOS A LA BUSQUEDA DE SOLUCIONES EFICACES Y POSIBLES EN EL NUEVO CAMINO DE LA CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA, LIBRES DE TODO COMPLEJO FRENTE A LO QUE OTROS YA HAN HECHO, TOMANDO DE ELLOS LA LECCION DE SUS EXPERIENCIAS, NO SIEMPRE VALIDAS, PERO SIEMPRE POSITIVAS, SI DE SUS ACIERTOS O DE SUS FALLOS SABEMOS SACAR EJEMPLO PARA NUESTROS PROPIOS PLANTEAMIENTOS QUE NOS PERMITAN SUPERAR DESPRECIOS INJUSTIFICADOS Y REVERENCIALES ACTITUDES, HUYENDO TANTO DEL TORPE COMENZAR DESDE LA NADA COMO DE LA CIEGA CARRERA DE UN NUEVO COLONIALISMO DE PATENTES Y DE ROYALTIS.

LA VIEJA FRASE DE UNAMUNO: "QUE INVENTEN ELLOS", YA ESTA LEJANA Y CUBIERTA DE POLVO, PORQUE TAMBIE NOSOTROS TENEMOS COSAS QUE DECIR Y SOLUCIONES QUE APORTAR EN LA CONFIGURACION DEL FUTURO.